

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTORES Y EDITORES

GERARDO PACHECO C.—TIRSO LOPEZ A.

AÑO I

San José de Costa Rica, 7 de Junio de 1894.

Núm. 145

Suscripción por mes..... 1-00
Número suelto..... 0-10

El que reciba este Diario y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

Este Diario no es órgano de ningún partido.

«EL DIARITO»

CONGRESO

Por fin vimos en *La Gaceta* de ayer, publicado el benéfico decreto en el cual se prohíbe la entrada á nuestra querida patria á las congregaciones ultramontanas.

Inútiles han sido cuantos esfuerzos y artículos ha publicado en este respecto nuestro colega *La Unión Católica* y si no fuera su tenacidad anticristiana, ya debería ir comprendiendo ese periódico que no tiene eco en la Representación Nacional, ni en el público sensato, sus místicos gemidos por don Bosco, Loyola y compañeros.

Luz quiere Costa Rica y ya no tiene miedo que nadie venga á apagarla, favorecida por decreto tan importante.

AL señor Lic. don José J. Rodríguez, ex-Presidente de la República, se le ha concedido permiso por seis meses para ausentarse del país.

HA sido admitida al Diputado por la provincia de San José, don Matías Trejos, la renuncia que de su cargo ha presentado.

EL SALVADOR.

Según cablegrama que publicó antier

nuestro colega *El Herald*, ha triunfado la revolución en aquella hermana República.

El Presidente don Carlos Ezeta, embarcóse y hemos oído rumores de que se dirige hacia ésta, aunque no damos como cierta la noticia de su arribo á nuestras playas; en cuanto á don Antonio, hermano de don Carlos, aseguran que se encuentra preso en poder de los revolucionarios.

Tal ha sido la confusión de las noticias recibidas en ésta acerca de ese levantamiento, que siempre ha reinado la más completa incertidumbre sobre los episodios de la revolución.

Sin embargo, la noticia última publicada por *El Herald*, la tomamos como cierta por ser transmitida directamente, y unimos nuestro regocijo al de los buenos patriotas que sienten arder en su pecho el calor de la libertad.

Los tiranos del Salvador cayeron arrastrados por el arrebatador empuje del pueblo soberano, que desea ver representada su política por hombres dignos y rectos, y que hayan ocupado tan alto puesto, cual es el de tener en sus manos los destinos y la honra de la patria, mediante la voluntad nacional, sensata y no á favor de la astucia ó traición.

El pueblo salvadoreño ha dado al mundo elocuente prueba de su entereza, y ya que tanto acierto ha tenido en lo que lleva andado, ojalá que el nuevo gobernante que elijan sea digno del aprecio general y corresponda á las aspiraciones nobles de tan valiente nación.

DE ACTUALIDAD.

Hemos recibido para su publicación la siguiente gacetilla, con la cual estamos en un todo de acuerdo;

“Mucho nos complacemos en hacer notar la eficaz y activa cooperación de la J. c. en el incendio que tuvo lugar en esta ciudad en la noche del cuatro del corriente.

Nos congratulamos en felicitar á esta Corporación y muy especialmente á los señores primero y segundo comandante, quienes se comportaron á la altura de su elevado cargo.»

(Gacetilla comunicada)

DE ARTE.

Así puede, con justicia, llamarse el bonito cuadro de colores, hecho por el artista don Vicente Castro.

Representa la avenida Central; allí están representados los principales edificios de ella, y un señor cura, los cuales no han de faltar en ninguna parte.

El cuadro está en exhibición en un escaparate de la tienda de los señores Cardona.

ASI SE HACE.

Por el correo interior nos manda cierto señor, capellán, al parecer, lo que, apreciable lector, vas enseguida á leer.

“¿Le será lícito á un cura, á pesar de su tonsura y su respetable oficio, protestar con amargura de un acuerdo pontificio?

Jamás he puesto objeciones contra las disposiciones de la Apostólica Sede, pero en cosa de pitones un cura discutir puede.

Nos dice Su Santidad que es una barbaridad que un cura vaya á corridas, donde con temeridad se exponen humanas vidas.

¡Ay! Si el anciano querido, que según me han referido gime en su prisión oscura, se viñese aquí á un tendido á ver lidiar un miura,

reformaba su opinión sapientísima y serena (menos en esta ocasión), declarando santa y buena la española diversión.

Santa, sí; si es que eso espanta, permítaseme que diga:

una fiesta donde tanta Verónica se prodiga
¿puede dejar de ser santa?

¿Pues y cuando el matador, dando puebas de valor, y del toro en la testuz, nos recuerda al Salvador buscando siempre *la cruz*?

Además, por las anchuras del circo, se ven figuras de hembras que valen por dos y hacen admirar á Dios en sus propias criaturas.

Pues viendo aquellas morenas, que á un triste quitan las penas, se exclama inconscientemente ¡Perc qué cosas tan buenas produce el Omnipotente!

No entró nunca en mi manera de ser, el apostatar, mas, si el caso lo exigiera primero dejo el altar } que el abono á la barrera.

Podrá aparecer muy feo que, con ardor al torec se dedique un sacerdote. pero yo cuelgo el manteo para agarrar el capote.

Espero que insertarán Esas quintillas adjuntas. Salud y toros de puntas; suyo siempre

UN CAPELLAN.

Pidiendo limosna delante de un cuadro de las ánimas, decía un demandadero:

—Quien diere limosna á esta imagen, sacará á una alma del purgatorio.

Llegó uno y puso un real en el plato.

—Hermano ¿habrá salido ya? preguntó.

—Si, señor, así lo creo.

—Pues deme, deme Ud. mi real, que si ha salido el alma, no será tan necia que se vuelva á entrar.

Ahorcando á un hombre en Toledo, cuando le iban á quitar la escalera pidió que le dieran de beber.

Diéronle una copa de vino, y para beberlo sopló la espuma. El verdugo le preguntó:

—¿Para que sopla?

—Hermano, respondió: la espuma es mala para los riñones'

Dijo una mujer á su abogado:

—Yo perdono la muerte de mi marido.

—¿Quién le mató?

—Señor, no es muerto; pero si llegase á serlo, yo perdono á quién lo matare.

REMITIDO.

"PASEO MISTERIOSO."

Parece que el domingo pasado hubo uno de las morenas Puntareñas de la vida airada á un lugar llamado "Puerto Alto," el que se componía de las dulcineas: Mariquita Castro, Chica Leiva, la Eulalia y otras; éstas acompañadas de una escuadra de caballeritos que hacían las veces del zanguanillo de "Cupido". "Pero qué placer" en el momento que tomaron posesión de la embarcación se entregaron en brazos del Dios «Baco» hasta llegar al punto destinado de *recreo*, en donde olvidando sus *deberes*, se entregaron á "Momo" Dios de la charla y el baile; pero el Dios de los "Ciclos" lleno de ira porque no se acordaban de él, provocó á "Momo" y "Baco" á un disgusto que trajo por resultado la riña de Mariquita y Eulalia, seguramente por celos. Esta tragedia hizo terminar la fiesta, haciendo regresar cada uno á sus *inocentes* y *modestos hogares*: mas en el camino les vino el percance de quererse virar la embarcación; lo que fué poco notado por las "Ninfas," debido al gusto que se traían en los brazos de sus amantes.

Como estos paseos pueden traer fatales consecuencias, esperamos que el 1er. Comandante de Policía los evite; porque esto en bien de la humanidad le será una obra buena para el que pertenece al gremio de las sotas; igual recomendación hacemos á el "Oso Real" que por desgracia nombraron Agente Principal de Policía en lugar del cumplido empleado y estimado amigo don Cleto Herrera P. que esperamos del Supremo Gobierno y de su digno Gabinete le vuelva á su puesto por acreedor á él.

Un compañero de viaje.

Puntarenas, 5 de Junio de 1894.

NOTICIAS.

Roma 30.—La ciudad de Viggianallo Basilica ha sufrido muchísimo daño de un temblor; los habitantes están acampados en los alrededores.

Berlín 30.—La gaceta de Colonos anuncia que el Gabinete de Bulgaria renunció. El Dr. Grecoff formará un nuevo Gabinete.

Londres 30.—La condición del ojo de Mr. Gladstone sigue mejor, el distinguido paciente pasó buena noche.

Nueva York 30.—La revista que publica El Herald del mercado meneterio de Londres cotiza la plata bruta á 28 $\frac{3}{8}$ peniques. Hoy es día de fiesta en ésta y no hay cotización.

París 30.—El señor Hontrtaux aceptó la Cartera de RR. EE. Habrá reunión del nuevo Ministerio esta tarde en el Palacio de Elvisec á fin de preparar el Programa para presentarlo al Senado y la Cámara mañana.

Sofía 1^o.—Anoche el señor Milff, vicepresidente del Sabrange fué atacado y barbaramente ultrajado por los estudiantes revoltosos. El Príncipe Fernando espidió decreto aprobando el Ministerio formado por el señor Stoileff. Se cree que Fernando tiene la intención de declararse.

Madrid 1^o.—El Gobierno exige que todas las mercancías que entran al país sean acompañadas por un certificado de origen.—Se ha tomado esta medida con la mira de impedir las entradas al país de mercancías fabricadas en Alemania.

¡ATENCIÓN!

Habiendo comprado las existencias de la bodega del Peral, ofrezco al público y al comercio en particular mercaderías á precios sin competencia.

En dicha bodega pueden verse las mercaderías de las 6 a. m., hasta las 6 p. m.

José Antonio Bolandi

CASA BARATA

Quién quiera aprovechar una buena oportunidad, compre una que se vende en la Cuesta de Moras.

Está situada en inmejorable punto y es de lo más apropósito para hacer negocio.

En esta imprenta se darán los informes que se soliciten.

SE VENDE

Una buena volante, con capota y arneses Entenderse con Víctor Zúñiga en la Botica de la Victoria.

CARRO FUNEBRE

El infrascrito acaba de construir uno al alcance de todas las familias, como se puede ver por los precios que van á continuación.

En la ciudad, un viage al Panteón	\$ 15-00
Á Cartago ó á Alajuela	" 75-00
" Sto. Domingo, Heredia ó Tres Rios	" 40-00
" Pueblos de alrededor, precio convencional	
San José, Abril 21 de 1894.	

JACINTO ROIG.

Cocheria frente al Teatro en construcción

CASA DE AGENCIAS Y

COMISIONES

Con este nombre y en la 6.^a Avenida, n.º 38, Oeste; frente al Hotel de Europa, hemos abierto una casa que se ocupará de todos los ramos de Correduría y Comisiones.

Dedicará atención especial á martillos, remates, compra y venta de muebles, fincas y toda clase de mercaderías.

Se hace cargo de cobro de cuentas, arreglo de libros de comercio, facturas, contratos, memoriales, documentos, liquidaciones etc. etc.

Ofrece á los señores Abogados y litigantes hacer toda clase de trabajos de escritura con la mayor corrección y economía. Igualmente se ocupará de registros en el Archivo Nacional, de la Propiedad y el Civil, siempre que los interesados, si son de otras Provincias, anticipen los fondos, ó comisionen una persona en esta capital para el pago de estos trabajos.

Horas de despacho todo el día desde las 7 a. m.

FEDERICO G. SALAZAR. JULIAN M. CONEJO.

PATRO. SALAZAR S.

CENAS

(o)

Está dispuesto el señor don José Matías Salazar á satisfacer los gustos más delicados.

Su conocida casa es el punto de reunión todas las noches, especialmente después de las funciones teatrales, de jóvenes decentes y alegres, que siempre salen satisfechos de los magníficos platos que sirve CHOMPIPE.

EL FAMOSO COCINERO

que tiene CHOMPIPE es de lo mejor; bien acreditado en Hoteles de Europa y Centro América. Además cuenta con un buen personal para el servicio, de personas finas y atentas.

Hace saber á las familias que deseen satisfacer algún ANTOJO ESPECIAL, se sirvan dirigirse dos horas antes para poder proporcionarles conforme se demande.

Tip. El Progreso.

JOSE MONGE REYES

ABOGADO

Y NOTARIO PÚBLICO

Antigua Oficina, N.º 492.

Avenida 7.^a, Oeste.

San José, Costa Rica. Mayo de 1894.